

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor—3'15 (m), 8'10 m. y 2'45 t. De Palma á La Puebla—3'15 (mixto), 8'10 mañana 2'45 y 4'15 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla—3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde. De La Puebla á Palma—4 (mixto), 8'25 mañana y 5'30 t. De La Puebla á Manacor 4 (mixto), 8'25 m. y 3'15 tarde. Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—El triunfo de santa Catalina, virgen y mártir.

San Moisés, presbítero y mártir, en Roma; al cual estan lo con otros en la cárcel consoló muchas veces san Cipriano con sus cartas. Hizo frente este Santo con ánimo invencible no sólo á los gentiles, sino tambien á los cismáticos y herejes novacianos, y al cabo en la persecucion de Decio, como refiere san Cornelio papa, fué glorificado con un admirable martirio.

San Erasmo, mártir, en Antioquía.

El martirio de san Mercurio, soldado, en Cesarea de Capadocia; el cual con la proteccion del Angel que le guardaba, venció á los bárbaros, triunfó de la crueldad de Decio, y lleno de trofeos de los muchos tormentos que padeció, voló al cielo con la corona del martirio.

Santa Jucunda, virgen, en Emilia, provincia de Italia.

CULTOS.—Mañana sábado.—En San Felipe Neri empezarán las Cuarenta Horas costeadas por la Asociacion de la Oracion y Vela, siendo la exposicion á las cuatro de la tarde; al anochecer el ejercicio del día 25 dedicado á la infancia de Jesus y la reserva.

En el Hospital se celebrará la festividad de Santa Catalina de los pobres; á las diez y media y la misa mayor con música y sermon que dirá el P. Melchor Planas.

CORTE DE MARÍA.—En el Hospital, á la Virgen de la Anunciacion.

SECCION EXTRANJERA.

LA DINAMITA EN EL VATICANO.

En la madrugada de ayer recibimos el siguiente telegrama:

«Paris 18.—Continuando la sesion de la Cámara de diputados se ha discutido el presupuesto del ministerio de Relaciones extranjeras.

«El Sr. Villiers, individuo del partido legitimista, ha dicho que el Papa no estaba libre en Roma y que la ley de garantías es una hipocresía.

«Ha terminado indicando que es posible que el Papa abandone al fin Roma.

«El Sr. Duclerc, presidente del Consejo, ha contestado que no hay motivos para sospechar la salida de su Santidad de aquella capital.»

Es imposible hacer á nuestros amigos la menor aclaracion respecto de lo indicado por el diputado legitimista con referencia al Padre Santo.

A falta, sin embargo, de pormenores sobre este punto concreto, tenemos á la vista algunos párrafos (reproducidos en un periódico frances republicano) del artículo de *La Rassegna*, diario furibundo de Roma, que ha provocado la discusion de la tesis que nos sirve de epígrafe ahora; tesis singular que, por diversidad de razones y circunstancias, necesita en nuestra efeméride un amplio lugar, siquiera no sirva sino para cumplir, en cierto modo, la luz que nos falta en el telegrama inserto.

¡La dinamita en el Vaticano!

Tesis singular de discusion, volvemos á decir.

Sostiene el *pro* *La Rassegna*. *Le Moniteur de Rome* defiende el *contra*. Ambos son periódicos de la metrópoli italiana.

La *proposicion* se ha planteado de este modo. Dados los últimos acontecimientos, ¿no valdría más, no sería lo más prudente y más político para Italia, abandonar Roma al Papa, que exponerse, permaneciendo en ella, como se pretende, á las humillaciones y bajezas de hoy? Porque, mientras dure el conflicto entre Italia y el Pontificado, aquella se verá condenada fatalmente á representar en el exterior un papel deslucido: Roma capital será

siempre un arma segura en las manos de sus contrarios.

La Rassegna ha contestado con un grito de desesperacion: ¡*Perezca Italia antes que Roma deje de ser capital!*

Y luego ha dicho:

«Italia podrá encontrarse ante el dilema de sucumbir, ó hacer saltar al Papa. Posible es que ella sucumba; pero es más probable que, antes de sucumbir, demuela el Vaticano. Tal es hoy la forma verdadera, inexorable de esta grande controversia, y el *Moniteur de Rome* hará bien en mirarla y considerarla tal cual es, como nosotros la miramos y la consideramos; y verá entonces que no empleamos la fria retórica, cuando decimos «que juega con el fuego y la dinamita.»

Ciertamente esto es grave, y tanto más grave, cuanto que *La Rassegna* ha pasado, hasta ahora por lo ménos, como periódico serio, cuyas opiniones tienen cierto peso en la prensa.

¡*La Rassegna* amenaza al Vaticano con el fuego y la dinamita! Estos son argumentos imprevistos.

Así se expresa el *Moniteur*, y sigue:

«¿Quiere permitirnos *La Rassegna* una comparacion?»

«Sus procedimientos son iguales á los que usan los ladrones de encrucijadas.

«*La Rassegna* habla de hacer volar el Papa, como los bandoleros amenazan con degollar á los que tienen en su poder cuando se les quiere librar, Italia ha reducido al Papa á la cautividad, y *La Rassegna* no quiere que haya rescate. Y dice á Europa: «Si os aproximais para libertarle, mataremos al Papa, y haremos que el Vaticano vuele.»

«Creemos inútil observar cuán graves son estas amenazas, y con qué resplandor lúgubre iluminan la situacion.

«Esos son los tristes progresos que en los espíritus se realizan.

«*La Rassegna* habla hoy exactamente como *La Lega*. No es ya la injuria, es la amenaza, y amenaza brutal é insultante.

«Roma capital como todo el mundo ve ha sido una gran falta; las consecuencias de esa falta dolorosa están en camino de desenvolverse; y no recoge Italia por todos lados sino la vergüenza y la humillacion. Mas ese estado de cosas, en vez de producir discretas y saludables reflexiones, en vez de abrirle los ojos, exaspera á la Italia oficial, y redobla su odio contra el Papa. Ella desafía á Europa, diciéndole: «Antes que lo libreis, será puesto el Vaticano á sangre y fuego.»

«Una vez más, no exageremos; esas son las propias palabras de *La Rassegna*.

«Así hablaban los comunalistas de Paris, y sabemos que en 1871 cumplieron lo ofrecido.

«Ignoramos si las amenazas de *La Rassegna* se llevarán á cabo, aunque todo puede esperarse; mas si ese periódico se propone intimidar al Papa, engañase. En el curso de los siglos, el Pontificado ha tenido otros enemigos que combatir fuera de los sectarios de Italia, y no nos inquietamos por las consecuencias de la lucha empeñada hoy.

«El Pontificado es el poder moral por excelencia, y ni el fuego ni la dinamita lo destruirán.

«Saltará el Vaticano. ¿Y despues?»

«Sin duda, esa será para el mundo una pérdida irreparable; pero el Pontificado saldrá intacto de entre sus escombros, y sobre las ruinas del Vaticano leerá la posteridad esta inscripcion:

«Aquí estaba el palacio de los Pontífices romanos. Aquí vivió largo tiempo la más antigua y gloriosa dinastía de la historia. Aquí reinaba una potencia que se impuso al mundo por su solo ascendiente moral, que ha sido temida siempre por los opresores y tiranos. De allí partían, para iluminar, fortificar y consolar el mundo, la verdad, la luz y la paz. Allí reunieron los Soberanos Pontífices todas las obras maestras de la antigüedad salvadas de la destruccion del tiempo y de los bárbaros, allí estaban acumuladas todas las maravillas del espíritu humano, todo lo que el arte, bajo el soplo del gé-

nio, y gracias á la proteccion benéfica é ilustrada de los Papas, ha podido producir de más grande y más bello,

«Este palacio que era á la vez un templo y un museo, el asilo de la Religion y de las artes, fué quemado por la Revolucion italiana, en un día de «motin.»

«Este crimen de lesa-civilizacion espantará al mundo, pero el Pontificado, no por ello proseguirá ménos la carrera de sus gloriosos y pacíficos destinos. Este lugar en que serán sepultadas las cenizas de un nuevo Papa mártir, no será sino más santo y venerable, y la dinastía de los Pontífices continuará, encontrando allí un asilo que, si no será un palacio, no será ya una prision.»

CORREOS DE AYER Y HOY.

Madrid 21 Noviembre.

El Consejo de ministros celebrado ayer duró hasta cerca de las ocho de la noche, y habiéndose ocupado en primer lugar de los negocios de Ultramar y de otros de carácter esencialmente administrativo, no hubo tiempo para empezar el exámen del proyecto de ley municipal. Aunque no lo dicen expresamente los periódicos, no puede dudarse de que algo se habló de las cuestiones políticas del momento, porque es claro que estos asuntos no pueden ménos de merecer atencion preferente por parte de los periódicos, sobre todo en circunstancias como las actuales. No creo sin embargo que quedase resuelta la designacion de candidatos para la mesa del Congreso; pero aunque se afirma con intencion conocida lo contrario, me parece que sustituirá en la primera vice presidencia al Sr. Balaguer el Sr. Angulo, quedando en sus puestos los Sres. Nuñez de Arce y Gullon, y dejándose, como es costumbre, la cuarta á las oposiciones.

Ademas de estos asuntos no podria ménos de ocupar á los ministros la formacion de la nueva izquierda, fenómeno político que ofrece caracteres singulares, y que ni aun entre nosotros, donde se han producido tantos análogos, porque en esto de formar y disolver partidos no hay nacion que nos aventaje, ha ocurrido nada que se le parezca.

En efecto, el nuevo partido empieza por dar á luz una fórmula que le sirve de programa, y este consiste en un cambio radicalísimo de la ley fundamental con todos los antecedentes y consiguientes que esto trae consigo. Una parte de los antiguos demócratas que se declararon republicanos el año de 73, dicen que aceptan esa fórmula. Aun cuando era de suponer que esto equivala á declararse monárquicos, vemos que el Sr. Martos y los demas jefes del grupo dicen que continúan siendo republicanos, y no solo ellos, sino otros muchos, segun dicen hoy los periódicos, manifiestan que su adhesion á la proposicion del Sr. Mosquera solo significa que la aprueban en cuanto con ella sea más fácil y seguro realizar sus ideales republicanos.

Por otra parte, habiendo dicho ayer el *Imparcial*, órgano reconocido de la nueva izquierda, que la famosa fórmula no era más que un punto de partida y que ya no habia para qué firmarla por haberla aceptado un grupo de hombres políticos, el *Correo*, órgano ministerial, sale anoche muy gozoso diciendo que se abandona la idea de la reforma constitucional, y que ya son todos unos, constitucionales é izquierdistas, y sobre esto que es tan interesante, calla hoy como un muerto el *Imparcial*, cuando se trata de cosa tan importante. Todo esto demuestra que, valiéndome de una frase gráfica, aunque no muy benévola, el juego que presentamos es un juego en que no solo guarda cada uno sus cartas, sino que las baraja con maña para ayudar á la suerte y salir ganancioso; pero de esto resulta una confusion que no puede ménos de ser funesta, y que como siempre redundará en daño del país, victima de las perturbaciones que producen los políticos que prestando para sus manejos el

bien público se proponen en realidad fines muy diversos. Lo peor es que la verdadera opinion no se hace sentir, y yo cada día me afirmo más en la creencia de que al fin sobrevendrán grandes catástrofes.—A.

— En Torrox (Málaga) se han presentado es aquel ayuntamiento 800 jornaleros pidiendo trabajo. No ha habido desorden ni amenazas, retirándose á esperar la resolucion del municipio.

El alcalde reclama auxilios.

Es posible que en Málaga se haga una cuestion á favor de tan desvalida clase.

— Nos comunican de Alicante que los obreros toneleros se han declarado en huelga, pidiendo reforma del jornal y del trabajo.

Sin embargo, muchos de ellos trabajaban hoy, aunque la mayoría no lo hacía bajo pretexto que los lúnes descansan.

La autoridad civil de aquella provincia parece que reunirá á los dueños de los talleres y á los obreros con objeto de venir á un acuerdo.

— Inmediatamente despues que tenga lugar el debate político, continuará en el Congreso la discusion sobre la ley de empleados de Ultramar y la del proyecto de ley relativo al gobierno general de Cuba.

El debate será empeñado.

—Del Siglo:

«Las Cortes se abren sin discurso de la corona para que no haya el menor pretexto en que fundar que ha sido el provocador.

El tono del debate, por tanto, lo darán los que censuren: al ministerio le corresponde la defensa con las mismas armas con que sea atacado.»

Paris 21 de noviembre.

En los periódicos de Lyon se leen los siguientes pormenores sobre las prisiones de anarquistas efectuadas en dicha ciudad, de que ha dado noticia el telegrafo:

«El día 19, por la mañana, se hallaba preparada la policía y gran número de guardias municipales para ejecutar las órdenes que se les diesen, y de las cuales tan sólo estaban enterados los inspectores de policía, los cuales sabian que la comision que habian de desempeñar, exigía mucho celo y gran discrecion, prontitud y energía.

Conocióse los nombres de los individuos más activos de la federacion revolucionaria de Lyon, á los cuales hará unos veinte días se decidió prender en un mismo día y á una misma hora.

Con este objeto el jefe de seguridad pública practicó minuciosas investigaciones para saber el domicilio, y en particular los hábitos de todos los que debian ser reducidos á prision, y lo logró por completo. Se averiguó que raras veces los afiliados salian de casa, y que realmente no se habian movido de Lyon, pues el día ántes asistieron á la reunion del Eliseo. Así, pues, se resolvió tenderles el lazo el día siguiente.

En el expresado día, á las cuatro de la mañana, todos los agentes de policía se hallaban reunidos. A la misma hora se hallaban en el gabinete del comisario especial el tribunal, el jefe de seguridad pública, el comisario de delegaciones judiciales y varios comisarios é inspectores de policía.

Diéronse las órdenes oportunas y los magistrados y los agentes de policía se dirigieron en coches á la casa de cada uno de los individuos á quienes debía prenderse, los cuales vivian en el Guillotiére, en los Brotteaux y en la Croix Rousse.

Hacia las seis de la mañana, casi á un tiempo, los agentes de la fuerza pública llamaban á la puerta de las casas de los calificados de anarquistas, los cuales despertáronse sobresaltados, contestando con mal humor á los que turbaban su sueño. Estos entraban de improviso en la habitacion de los anarquistas y les intimaban que les siguiesen.»

— La opinion pública, escitada por la oposicion de los radicales á las cosas religiosas, se ha mostrado decididamente simpática al cardenal-arzobispo de Argel y á su mision civilizadora en Africa, y ante el grito unánime de la prensa, inclusa la republicana, la mayoría parlamentaria se ha negado á asociarse á la censura reclamada por el ciudadano Julio Roche. En vano M. Clemenceau ha subido á la tribuna para apoyar la proposicion de su colega de la extrema izquierda; ambos han sido derrotados. La Cámara, á petición resuelta del ministro de Cultos, ha aprobado por 344 votos contra 125 que se pasase pura y simplemente á la orden del día.

Entretanto las ideas religiosas obtenían tambien otra satisfaccion en el Senado. Dirigióse allí una interpelacion al ministro de Instruccion pública relativamente á los discursos escandalosos y á las teorías repugnantes espuestas á los niños que acuden á nuestras escuelas, en las últimas distribuciones de premios. Los oradores oficiales que han pronunciado esos discursos, en que se han espuesto esas doctrinas, eran delegados del ministro; por consiguiente el ministro es responsable de sus palabras. Pues bien; esos representantes de la autoridad han

dirigido á los niños frases como las siguientes: «Se nos acusa de haber espulsado á Dios de la escuela; y esto es imposible, porque no se puede espulsar sino lo que es, y Dios no existe.»

Preguntábase con razou al ministro si este es el modo de respetar, como se ha prometido, la neutralidad de la escuela, ó si es trasformar esa pretendida neutralidad en guerra abierta y negacion absoluta.

En la interpelacion se han citado otros discursos oficiales no ménos espresivos, y algunos especialmente innobles.

El ministro ha tratado de dar una respuesta evasiva: sin embargo, apremiado por sus contradictores de la derecha, ha debido obligarse á hacer respetar la neutralidad y á censurar á los que en adelante falten al principio fundamental de la nueva legislacion.—No hay que contar mucho con la escrupulosidad en cumplir ese compromiso; pero de todos modos algo es habérselo arrancado al gobierno.

— Mientras se espera el resultado de la discusion que se está verificando en la Cámara de los diputados sobre la continuacion de la embajada de Francia cerca de la Santa Sede, discusion que, segun dije á usted ayer, no puede ménos de ir á parar á una solemne derrota de los radicales, conviene citar el hecho de que el Senado ha aprobado un crédito de 1.950.000 francos para indemnizar á las víctimas de los acontecimientos de Saida y Tiaret. Un senador de Argelia, M. Jacques, ha defendido con elocuencia la causa de vuestros compatriotas, á quienes hubiera querido que se repartiése inmediatamente la cantidad señalada; pero el Senado, como anteriormente la Cámara de diputados, desea que España dé un testimonio de reciprocidad, y que el crédito aprobado por nuestras Cámaras no se haga efectivo hasta el día en que el gobierno español indemnice por su parte á los franceses que sufrieron perjuicios con motivo de la insurreccion de Cuba y de la guerra carlista.

— Dice la Patrie: «Por el telegrafo se supo que á principios de este mes se intentó cometer un atentado contra el Sultan.

En una correspondencia de Constantinopla, dirigida al *Tayblatt*, de Viena, se dan algunos pormenores sobre este hecho.

«En el serrallo y en el harem, dice, reina grande agitacion. Acaba de cometerse un nuevo atentado contra el jefe de los creyentes. Se ignora aun si el agresor es un loco, un fanático ó un asesino vulgar. Hé aquí lo que pasó: El Sultan se disponía á dirigirse, como tiene de costumbre una vez á la semana, á la mezquita de Dolma-Bagsche, inmediata á Ildiz-Kiosk, y al salir de sus habitaciones, con su séquito, un alabardero que se hallaba de centinela á la puerta, le apuntó su alabarda.

El ayudante de campo Izzet-Bey tuvo la suerte de poder desviar el arma y de apoderarse en el acto del alabardero, al cual entregó en seguida á la guardia. El delincuente es de origen árabe, y se llama Muzzi-Afuz. En el interrogatorio que ha sufrido, ha negado que tuviese intencion de matar al Sultan, asegurando que fué por casualidad que se le inclinó el arma hacia él.

Con todo, de las conversaciones que ese alabardero tuvo con sus camaradas, resulta que en realidad tenía premeditado el delito que intentó cometer. El Sultan ha mandado que se practiquen las oportunas averiguaciones para esclarecer el hecho.»

Los colocadores de pasquines continúan ejerciendo en Lila su tarea nocturna. Durante la noche del miércoles al jueves se fijaron varios en la puerta de algunos establecimientos industriales. Todos ellos contienen amenazas de muerte. Hace algunos días que se recurre con preferencia al envío de cartas anónimas, en las cuales se hace saber á las personas á quienes se dirigen que han sido condenados á muerte, que sus días están contados, y que ya pueden prepararse.

En Prouwy, cerca de Valenciennes, se desplomó en la noche de anteayer la fachada de una casa habitada por Mme. Burot, tabernera, á consecuencia de una fuerte detonacion que rompió los cristales de las ventanas de las casas inmediatas. Encontráronse luego cerca de allí cuatro cartuchos de dinamita metidos en un saco.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 21.—Los temporales reinantes impidieron que ayer saliera del puerto de Santander el vapor-correo de la Habana.

Londres 21.—S. M. la Reina enviará hoy á Windsor las condecoraciones concedidas á los oficiales y soldados del ejército de Egipto.

El *Times* ha publicado una carta de M. Broadley Napier haciendo constar que la Sublime Puerta aprobó siempre los actos de Arabi, y que el mismo Khedive vaciló durante mucho tiempo entre los dos partidos.

Madrid 22.—Se anuncia la celebracion de una

importante conferencia en Paris entre los señores Figuerola y Ruiz Zorrilla.

Ha fallecido el senador señor Bustamante.

Se ha constituido el comité ejecutivo provisional de la izquierda compuesto de los señores duque de la Torre, Montero Rios, Moret y Lopez Dominguez.

En el cuartel de los Docks la voladura de un armon ha herido al comandante señor Belesté, á los tenientes señores Aguirre y Moreno y á 15 artilleros.

En el Consejo de ministros celebrado hoy se ha tratado detenidamente de la cuestion del arbitraje de los Estados Unidos referente á las indemnizaciones.

Se han concedido cuatro indultos de pena de muerte, y ha acordado aprobar la conducta del alcalde en la cuestion del cementerio de Plasencia.

Paris 22.—M. Soleillet ha dirigido una carta á M. Gaillard, diputado por el departamento del Vancluse, fechada en Sayola, anunciando que ha tomado posesion de la bahía de Tajouro que le fué concedida por el Sultan de Laita. M. Soleillet ha hecho construir una cerca de mamposteria al rededor de la nueva posesion.

Comunican al *Standard* desde Berlin, que Alemania no está en manera alguna dispuesta á apoyar la proposicion de Rusia, relativa á que se abra una conferencia en Constantinopla para tratar de la cuestion egipcia, porque prevé que la mayor parte de las potencias aprobarían los proyectos de monsieur Dufferin.

Roma 22.—En el discurso de la corona leído en la Cámara de los diputados, el rey Umberto, despues de dirigir un saludo á los representantes del pais, ha dicho que éste queda robustecido merced á la mayor extension dada al sufragio universal, y ha excitado á los partidos á olvidar sus disidencias y á dedicarse á perfeccionar las instituciones administrativas.

Ha dicho tambien que el matrimonio del duque de Génova con una ilustre princesa de la antigua dinastía de Alemania es una nueva prueba de amistad de los dos pueblos.

GACETILLA LOCAL.

LAS FLORES DE LA SANTA MISION.

Como en toda cosecha aparecen primero risueñas, gallardas, perfumadas, las graciosas flores, que entre la verde pompa de las floridas ramas muestran en su puro seno la esperanza cierta del cercano fruto, así en esta espiritual cosecha que la Santa Mision va á recolectar entre nosotros, lo primero que viene á recrear nuestros ojos, á embalsamar nuestros sentidos, á regocijar nuestro ánimo, mostrándonos en su seno, inocente y limpio, esperanza cierta de dulce y sazonado fruto, son esos candorosos niños, esas angelicales niñas, flores preciosas, llenas del rico perfume de la gracia, y matizadas con los bellos colores de las virtudes infantiles.

Nada tan sorprendente, tan gracioso y encantador, como esas asambleas de la infancia en que la inocencia y la piedad se dan las manos, como dos castas vírgenes; en que la hermosura y el candor se entrelazan graciosamente, como dos ramas de blanco jazmin; en que la naturaleza y la gracia se acercan, se juntan, se estrechan en dulces abrazos, en ósculos santos, á manera de dos ángeles hermosos, el uno morador de la tierra, y el otro peregrino del cielo.

Es preciso verlo, para saberlo sentir y expresar; es preciso, bajo las severas y augustas bóvedas de nuestra grandiosa catedral ver ondular con suave vaiven aquel mar de graciosas criaturas, vivarachas, alegres, volubles; tan pronto inmóviles y petrificadas mirando con atentísimos ojos al Misionero, como grupos de serafines pintados; tan pronto agitarse con movimiento bullicioso y vivo, como enjambres de solícitas abejas; tan pronto silenciosas y calladas hasta dejar percibir el chisporroteo de los cirios; tan pronto dejando escapar de sus sonoros labios infinidad de voces agudas, chillonas, penetrantes, que van á espirar con atipladas notas en las sombrías bóvedas, al modo que por ellas traza sus caprichosos círculos la juguetona y alegre golondrina.

Bajo aquellos sombreritos de mil colores, que semejan un campo de amapolas y claveles oreado por las brisas, se agitan dos mil cabezas vivaces é inteligentes, cuyas ideas forman todo un mundo, un mundo aparte de este triste valle por donde peregrinamos los hijos de Adán; aquel es el mundo encantado y misterioso que baña con su luz sonrosada la aurora de la razon, que embalsama con sus puros aromas la inocencia, que animan con sus movimientos y voces, al modo de pájaros alegres, infinidad de caprichos, ilusiones, deseos, juegos, pasiones pueriles.

En aquella ala del templo donde se agrupan los niños formando apretadas piñas, en aquellas gradas

donde se dejan ver á modo de exuberantes racimos, pendientes en la ladera del monte en tiempo de la vendimia, allí, decimos, bajo aquellos vistosos y variados trajes con que el amor maternal ha vestido los cándidos pechos, laten centenares de corazones capaces de todas las virtudes, y tambien ¡ay! de todos los vicios.

Y es un espectáculo verdaderamente maravilloso mirar al Padre Misionero, magestuoso y grave, envuelto en sus negras hopalandas, y ostentando el crucifijo que resplandece sobre su pecho, entrar con fácil pie en ese mundo encantado en que se yerguen las cabezas infantiles, y pulsar con mano suave esos corazones sensibles, que responden á su contacto, como las cuerdas de una arpa responden clamorosas y dulces á la mano del artista.

Es digno de todo estudio ver cómo los enseres de la labor, el menaje de la escuela, los dijes del adorno, los caprichos del juego, todo en labios del Misionero se transforma en una enseñanza, un documento, un ejemplo, que queda indeleblemente grabado en aquellos sinceros corazones, porque es cabalmente lo que los niños piensan, lo que sienten, lo que comprenden; es digno de atencion que las verdades religiosas, tan severas, tan terribles y pavorosas para los corazones dañados, sean tan dulces y gratas, tan amables y encantadoras, para esas almas angelicales; es, sobre todo, cosnador ver con qué ardorosa sed recibe esa tierra bendita de la infancia el rocío del cielo, con qué alegría germina y florece en ella la buena semilla al soplo vivificante del Espiritu Santo.

Si no bastaran las repetidas pruebas que, con su asidua asistencia, su reverente silencio, sus acertadas respuestas, sus alegres cánticos, nos ha dado estos días la infancia palmesana, del bien inmenso que la Santa Mision está llamada á producir, bastaria sin duda ver la maravillosa comunión general y la triunfante procesion que dieron ayer digno fin y remate á esa bellisima mision de los niños.

Mil y quinientos ángeles, revestidos de las graciosas formas infantiles, que se acercan al pié del altar á recibir el Pan del cielo... ¡qué bello espectáculo! Cristo en aquellos pechos, era en verdad «el Cordero de Dios que se apacienta entre lirios.» Aquellas almas al rededor del santo altar, eran bandadas de cándidas palomas bebiendo en la fuente de la gracia. La santa Mision, ofreciendo á Jesus aquellos corazones inocentes, era la Esposa amada

que cantaba al amado Esposo: «Las flores han aparecido ya en nuestra tierra; ya se oye la voz de la tórtola, y las viñas en flor exhalan ya sus suaves aromas.»

Y ¿qué hay comparable á la nunca bien ponderada procesion de ayer tarde? Aquellos dos mil y trescientos (1) niños que cubrían materialmente y á la vez toda la carrera señalada, uniéndose sus dos extremos con las dos opuestas puertas de nuestra Catedral, no parecían sino una cadena viviente cuyos anillos, formados, no de oro fino, ni de inquebrantable acero, sino de corazones puros y de almas creyentes, unían y trababan nuestra amada ciudad con la Santa Catedral, que es madre y cabeza de la iglesia mallorquina.

¿Quién, al ver desfilar aquellas interminables hileras de encantadoras criaturas ostentando con noble satisfaccion sus banderas y sus estandartes, sus cintas y sus medallas, sus crucifijos y sus escudos, emblemas todo de su piedad, de su devocion, de su amor al Niño Dios y á la Virgen bendita; quién, al oír sus alegres y triunfales cánticos resonando por nuestras calles y plazas, y penetrando con sus puras voces hasta el último rincón de nuestras moradas; no veía en aquel acto indescriptible, no ya el triunfo de la Santa Mision, sino el triunfo de la gracia de Dios sobre nuestras almas?

Todas las familias palmesanas tenían allí sus representantes; todas figuraban allí por lo que tienen de más puro y digno y respetable: la inocencia y el candor, la piedad y la fe, de esos hijos preciosos, de esas hijas amadas, que son á la vez la gloria y la corona y la esperanza de sus venturosos padres.

No hay que extrañar el movimiento sorprendente, el entusiasmo inaudito, el júbilo santo, que ayer se observaban en las muchedumbres que cubrían la carrera de la procesion, y que, arremolinadas al rededor de la Santa Iglesia Catedral, pugnaban por invadir las vastas naves. A nosotros, en vista de este consolador resultado, sólo se nos ocurre exclamation: «Hemos visto las flores, perfumadas y puras, de la Santa Mision; esperamos ver pronto copiosos y dulces y sazonados frutos.»

FLORINDO.

Con motivo de predicarse la Santa Mision en la iglesia de Nuestra Señora de la Merced, no podrán

(1) Contamos mil seiscientos ochenta y ocho niñas, y más de seiscientos niños.

celebrarse las cuarenta horas á Nuestra Señora de los Dolores y á San Jerónimo en los días 25 26 27 y 28 del actual, como está dispuesto en el Estado publicado por la Asociacion de Oracion y Vela. En los indicados días esta Asociacion costeará las cuarenta horas en la inmediata iglesia de San Felipe Neri; y en los días 21 22 23 y 24 del próximo Diciembre se celebrarán en la Merced las que á causa de la Mision han tenido que trasladarse.

En el ofertorio de la Misa mayor que se celebrará el próximo domingo en la Santa Iglesia, ocupará el púlpito, el Reverendo P. Goberna, que con tanto celo está predicando la Santa Mision en la mencionada Iglesia.

A continuacion insertamos el Extracto de los acuerdos tomados por el yuntamiento de esta ciudad en la sesion celebrada el día 17 de los corrientes.

Aprobada el acta de la sesion anterior, el Ayuntamiento se enteró de una Real Orden que permite la reparacion de las baldosas que ocupan la parte superior del arco de la Almudaina.

A propuesta de la Comision de obras, se autorizó la construccion de un edificio en el Arrabal de Santa Catalina y la ejecucion de varias obras, en una casa de la plaza de Santa Fe; se acordó el derribo de la fachada número 22 y 24 de la calle de Jaime Ferrá, y se aprobó el justiprecio del terreno que ha adquirido de la vía pública la casa número 80 de la Calle de la Cordeleria.

Se acordaron varias altas en el padron de vecinos de esta ciudad.

Se declaró exento del servicio de la armada á D. Pablo Abraham y Palmer.

Se acordó interponer demanda de desahucio de las habitaciones que ocupa en esta casa Consistorial el Archivo general histórico del Reino de Mallorca.

Se concedió licencia por tres meses al concejal Sr. D. Alejandro Rosselló.

Se nombró á D. Pascual Ribot Procurador Síndico interino de este Ayuntamiento.

Se acordó el donativo de 500 pesetas para las víctimas de Cuba y Filipinas, siempre que la Comision de esta provincia destine directamente las cantidades que recaude para este objeto; acordándose al propio tiempo la condonacion del arbitrio municipal correspondiente á las funciones que se cele-

esta última, tendria muchísima razon. El Ancora, y nosotros nos guardaríamos muy bien de disculparla, y uniríamos nuestra voz á la de nuestro colega para condenarla como contraria á la Religion y á la sociedad civil. Mas, como no vemos condenada por la Iglesia esa doctrina de la Escuela Mercantil, no profesada aunque disculpada por nosotros, seguimos con la creencia de que cabe dentro de la moral católica. La proposicion 15 del *Syllabus*, condenando la libertad de conciencia, ninguna relacion tiene con el asunto que debatimos. Con tal que obren de buena fe los maestros de la Mercantil, más claro, con tal que no abusen de su expuesta doctrina y no la hagan servir para despojar á la niñez de sus creencias religiosas, no podrá decirse que atacan á la Religion.

No desconocemos el encadenamiento que guardan entre sí todas las cosas conocidas ni tampoco el peligro de caer en el materialismo estudiando la naturaleza con independencia de toda idea religiosa, mayormente si los profesores son personas sospechosas; pero aun así, si hay buena fe, como hemos dicho, si hay prudencia, si los profesores respetan y aman la religion que profesan...

LA ENSEÑANZA LAICA

POLÉMICA PERIODÍSTICA.

POLÉMICA PERIODÍSTICA.

POLÉMICA PERIODÍSTICA.

de no haberse reclamado la restauracion de la enseñanza religiosa en Universidades, y la doctrina de la Escuela Mercantil, con la sola diferencia de que esta última la exajera, la extiende demasiado. No tenemos noticia de que se haya formulado reclamacion alguna por parte de los Obispos para el restablecimiento de la enseñanza religiosa oficial.

reposito, salvo lo relativo á la tolerancia de cultos, en el estado anterior á la revolucion de 1868. El Sr. Obispo de Salamanca no pidió el restablecimiento de aquella asignatura, ántes quizá hubiera hablado en contra, si del restablecimiento se hubiese tratado, en atencion á que, segun él mismo manifestó, la instruccion pública está fuera de su cauce desde que se halla puesta en manos del Estado. Méenos dijo todavía en favor de ello el Sr. Arzobispo de Valencia. Este ilustrado prelado no hizo más que expresar sus sentimientos favorables á la armonía que debiera reinar entre el sacerdote y el maestro. Y sobre el último asunto, sobre la obligacion que cree EL ANCORA tienen los profesores de la Mercantil, de difundir la enseñanza del catecismo cristiano en una época de lucha con la propaganda protestante, debemos manifestar que es consecuencia á la doctrina, lícita moralmente, aunque no profesada por nosotros, de que sólo á la familia y á la Iglesia pertenece la enseñanza religiosa.

Resumen: Existe armonía entre la opinion de escritores católicos en favor de la suesion de la facultad de Teología y el hecho

bren para aquel humanitario objeto.
Se levantó la sesion.

Se ha concedido autorizacion al superior general de la congregacion de los misioneros Hijos del Inmaculado Corazon de Maria para establecer en Fernando Poo una mision con los mismos privilegios y obvencones que las comunidades religiosas tienen en Filipinas.

A fin de que los misioneros puedan tener alojamiento decoroso, el Gobierno ha dado órdenes al gobernador de dicha isla para que se proceda en la misma á la construccion de un edificio capaz para albergar á 12 padres.

Ayer, á la hora de itinerario, zarpó el vapor *Jaime II* para Valencia, conduciendo la correspondencia, 28 pasajeros, carga y mercancías.

Hoy, á las seis y media de la mañana, ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Palma*, procedente de Barcelona. Ha sido portador de la balija, 27 pasajeros y carga.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 23 á las 4,45 t.

(Recibido el 23 á las 9,41 n.)

Mártos ha redactado el programa que leerá el general Serrano en el Senado.

A mediados de Diciembre se presentarán los presupuestos.

Se ha reunido el comité de coaliccion republicana para aprobar el manifiesto.

Turquía ha acordado fortificarse. Bolsin: 27'97.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado.	28'10
Id. id. fin corriente	28'075
Id. id. fin próximo	28'275
4 p ^o amortizable.	78'10
Subvenciones de ferro-carriles.	55'60
Empréstito de Cuba.	98'70

Banco de España.	410'00
Paris 4 p ^o interior contado.	62'42
Palma 3 p ^o interior contado.	28'35
Barcelona 3 p ^o interior contado.	28'03
Coloniales.	84'50
Nortes.	117'50
Alicantes.	105'50
Orenses.	41'00
Cataluñas.	35'50
Descuentos.	32'25
Ibéricos.	28'25

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 23.
De Cette en 4 dias polacra goleta Soledad, de 108 ton., patron José Jofre, con 7 mar. y pipas vacías.
De Cette en 4 dias balandra italiana Pio, de 85 ton., capitán D. Eugenio Matenilli, con 6 mar. y pipas vacías.
De Sitges en 4 dias pailebot Antonieta, de 55 ton., patron Bernardo Roca, con 5 mar. y vino.
De Barcelona en 2 dias pailebot San Antonio, de 59 toneladas, pat. Juan Pujol, con 6 mar. y efectos.
De Ibiza en 1 dia balandra San Bartolomé, de 28 ton., pat. Gaspar Moner, con 4 mar., 1 pas. y trigo.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 23.
Para Aguilas balandra Isabel de 46 ton., pat. Juan Roca, con 6 mar., algarrobas y efectos.
Para Ibiza goleta San Antonio, de 40 ton., pat. Juan Pujol, con 5 mar. y lastre.
Para Ciudadela laud Los Amigos, de 30 ton., pat. Sebastian Moll, con 4 mar. y efectos.
Para Cette polacra goleta San José (a) Victoria, de 133 toneladas, pat. Sebastian Simó, con 7 mar. y vino.



EL EXCMO. SR. D. FRANCISCO CALDERON Y ANSOATEGUI

GENERAL DE ARTILLERÍA

HA FALLECIDO

Su hermana política, sobrinos, sobrinas y demás familia participan á sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan que le encomienden á Dios y asistan al rosario, y entierro que tendrá lugar mañana á las diez y media.



D. JUAN VICAT Y SAMARUC

Falleció en Madrid el dia 10 del corriente.

D. E. P.

Sus desconsolados hijos, hijos políticos, hermana, hermanos políticos, nietos y demás parientes suplican á sus numerosos amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir al turno de misas que para el eterno descanso de su alma se celebrarán el dia 20 del corriente desde las seis á las doce de la mañana en la parroquia iglesia de San Nicolas.

No se invita personalmente.

D. GABRIEL ROTGER Y CALAFELL

HA FALLECIDO.

E. G. E.

Su esposa, hijos, tíos, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos que hoy viernes 24 Noviembre á las cuatro y media de la tarde se conducirá el cadáver al cementerio rural de esta ciudad; y mañana á las diez se ofrecerán por el eterno descanso de su alma el rosario y funeral en la iglesia parroquial de Santa Eulalia; á cuyos actos se invita suplicando las oraciones de todos.

No se invita particularmente.—No se recibe en la casa mortuoria.

El nuevo y acreditado vapor PALMA saldrá de este puerto para los de Barcelona y Niza el lunes 27 del corriente á las cuatro de la tarde, estando de regreso en esta el domingo 3 del próximo Diciembre.

Admite carga y pasajeros para los indicados puertos.—Se despacha calle de la Marina núm. 32.

TIP. CATÓLICA BALEAR.—FORTUNY 6.

(1) Insertada en El Diario del 19 de Octubre de 1882.

Vamos ahora á tratar de la cuestion sobre si la doctrina que en materia de ensenanza se profesa en la Escuela Mercantil impone á la misma ensenanza una marcha indiferentista y escéptica, lo cual es el asunto del cuarto y último artículo de los que ha publicado El Ancora con el título *El laicismo y los deberes católicos*.
Para probar El Ancora que efectivamente la Escuela Mercantil trata de guiar á la juventud por el camino del indiferentismo y del escépticismo, se apoya en el hecho de prescindir de la ensenanza del catolicismo, lo cual, á su vez, no puede tener más fundamento que la libertad de conciencia, condenada en el *Syllabus* por Su Santidad

Replia de El Diario de Palma (1).

IV.

78

LA ENSEÑANZA LAICA

79

POLÉMICA PERIODÍSTICA.

Pío IX, y en que, enseñando á la juventud los rudimentos de las ciencias físicas con independencia de toda creencia religiosa, se despoja á la niñez de sus sentimientos religiosos, es decir, de esa necesidad innata de lo sobrenatural, de esa aspiracion sublime á lo eterno, de esa hambre de Dios, tan noble y santa, que por sí sola atestigua nuestro divino origen y nuestro inmortal destino; y despojado el niño de esos sentimientos, desviado de su cauce natural, va perdiendo la fe, hasta quedar sumido en el naturalismo ó materialismo. La moral, dice el colega, anunciada por la Escuela Mercantil carece de un tipo, de un código, de un custodio y de una sancion, por lo tanto es una falsa moral, mientras que la católica tiene por tipo á Jesucristo, por código las leyes divinas y eclesiásticas, por custodio á la Iglesia y por sancion los premios y castigos en la otra vida, deduciendo de todo esto que no hay moral independiente de la Religion.
Si la ensenanza que debe darse en la nueva escuela de instruccion primaria dependiente de la Mercantil, excluyese la ensenanza religiosa en el hogar doméstico y en la iglesia parroquial ó fuese contraria á

75

POLÉMICA PERIODÍSTICA.

LA ENSEÑANZA LAICA

de las verdades religiosas que entrambos por igual amamos. Es verdad que la facultad de Teología en las Universidades del Reino se enseñaba con independencia de la autoridad eclesiástica, si bien dependian de un Rey y de un Gobierno católicos, dispuestos á oír siempre toda reclamacion ó protesta de los Obispos y á cumplir con el artículo 2.º del Concordato estipulado en 1851 con la Santa Sede. Nosotros nunca lo negamos, y al recordar el hecho de haberse suprimido á aquella facultad á petición de escritores católicos, no fué para censurarlos, sino para declarar que la doctrina de la Escuela Mercantil estaba en parte en armonía con la opinion de los aludidos escritores, ó sea, la de que, «no siendo el gobierno civil maestro en cuestiones religiosas, toca solamente al clero ese magisterio, y por lo tanto debe enseñarse la Religion solamente en las escuelas eclesiásticas; el Estado, enseñando la ciencia religiosa, puede perjudicar á la Religion, favoreciendo la herejía.» Que existe tal armonía es innegable, aunque la Escuela Mercantil exajere esta misma doctrina, basta el punto de hacerla aplicable á la ensenanza del catolicismo en las escuelas de ins-

La asignatura de Religion y Moral siempore, desde la memorable organizacion de los estudios públicos en España, llevada á cabo en 1845, habia formado parte del plan de segunda ensenanza; fué suprimida con la facultad de Teología sin duda por considerarse á esta supresion consecuencia de la otra, como lo sería, suprimiéndose la facultad de Medicina, por creerse el Gobierno incompetente en cuestiones médicas, la supresion de la asignatura de Fisiología ó Higienae en los Institutos de segunda ensenanza. A pesar de la deplorable situacion en que se halló la Iglesia española durante la época inaugurada en 1868, hubieran podido formular los Obispos reclamaciones por su restablecimiento, aunque supiesen no habian de ser oídas, si es que no tenían inconveniente en que se diera aquella ensenanza en unos establecimientos que no estaban directamente sujetos á su autoridad, ó pudieran haberla formulado después de la restauracion monárquica, en que la situacion de la Iglesia se